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第２回 明るく豊かで健やかな防府創出会議 

議事概要等 
 
 

■ 開催日時・場所 

 令和２年８月２５日（火）午後１時３０分から午後２時３０分まで 

 防府市役所１号館３階 南北会議室 

 

■ 次第 

１ 開会 

２ 会長あいさつ 

３ 市長あいさつ 

４ 議題 

（１）第５次総合計画の骨子案について  

（２）第５次総合計画の策定スケジュールについて  

（３）その他 

５ その他 

 

■ 配布資料 

 

 資  料  名 番 号 

１ 第５次総合計画 骨子案 資料１－１ 

２ 最終案イメージ（重点プロジェクト） 資料１－２ 

３ 最終案イメージ（分野別施策） 資料１－３ 

４ 策定スケジュール 資料２ 
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■ 出席者名簿                          敬称略・順不同 

 区 分 所属団体等 名 前 出欠 

委 

員 

 

学識経験を有する者 国立大学法人 山口大学経済学部 教授 仲間 瑞樹 出席 

各種団体の推薦を 

受けた者 

山口県漁業協同組合 吉佐支店 阿部 寿幸 出席 

防府市母子保健推進協議会 池永 悦子 出席 

山口県農業協同組合 防府とくぢ統括本部 石丸 和美 出席 

防府市文化協会 岡本 早智子 出席 

防府市幼稚園連盟 柏村 千恵子 出席 

防府市保育協会 上司 光子 出席 

防府市スポーツ協会 久保田 小百合 出席 

防府青年会議所 島田 一道 出席 

防府観光コンベンション協会 田村 裕之 出席 

山口県立防府商工高等学校 中村 英哲 出席 

防府市社会福祉協議会 藤津 典久 出席 

防府商工会議所 松田 和彦 出席 

連合山口県央地域協議会 港 圭介 出席 

東山口信用金庫 守田 誠 出席 

防府市自治会連合会  山﨑 博英 出席 

防府医師会 山本 一成 出席 

防府市ＰＴＡ連合会 蘭 一美 出席 

公募の手続により 

決定した者 

公募委員 柴田 優爾 出席 

公募委員 平井 佐和子 出席 

事
務
局 

 

 市長 池田 豊  

総合政策部長 小野 浩誠 

総合政策部次長 杉江 純一 

企画経営課長 松村 訓規 

企画経営課 戦略企画室長 関屋 拓亮 

企画経営課 行政経営改革室長 須藤 千鶴 

企画経営課 企画係長 末冨 真一郎 

企画経営課 企画係主任 渋谷 壮平 

企画経営課 企画係主任主事 飯分 徹 
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■ 議事概要 

次第１ 開 会  

次第２ 会長あいさつ                                  

会  長 ・前回の創出会議では、「第４次総合計画の検証」、「市民アンケート調査結果の分

析」、「第５次総合計画の策定方針」について、事務局から説明を受けた後、委員

の皆様に意見をいただいた。 

・今回は、「第５次総合計画の骨子案」と「策定スケジュール」の２議題について、

事務局から説明を受け、皆様の意見を伺いたい。 

・当会議としては、しっかりと説明を聞いた上で活発な協議を行い、意見などを述

べることで、新たな総合計画の作成に参画したいと考えている。 

・委員の皆様には、率直な意見をお聞かせ願いたい。 

 

次第３ 市長あいさつ                                 

市  長 ・新型コロナウイルス感染症対策に万全を期しながら、「経済活動・市民生活の維

持」に取り組んでいきたい。 

・「道の駅潮彩市場防府」の隣に、大型遊具を備えた防災公園、通称「メバル公園」

が完成した。先日防災訓練を行い防災施設としての使い方を確認したところであ

る。市民の皆様には、１１月から公園として利用頂ける予定である。 

・前回会議で皆様から頂いた貴重な意見をもとに、今日の会議では新たな総合計画

の「骨子案」をお示しする。分かりやすい計画ということで、資料１-２のよう

な、目で見てわかる計画を作りたいと考えている。 

・新型コロナウイルス感染症については先行きが不透明であるため、今後の状況を

見ながら、しっかりとした計画を作っていきたい。 

・委員の皆様からの忌憚のない意見を頂きたい。 

 

 

（「防府市自治基本条例」と「防府市審議会等の設置及び運営に関する要綱」に基づき、「公開」す

ることを承認） 

次第４ 議題（１）第５次総合計画の骨子案について                 

（事務局が資料１―１、１－２、１－３について説明。） 

 

Ａ 委 員 

 

・この５年、１０年で重要なことは、防府市で進む高齢化社会への対応と思う。 

・資料１-２に防災ネットワークの円が記載されているが、その円の外にある大道

や小野地域においても高齢化が進み、課題が出ていることから、その対応が必要

であると感じた。 
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事 務 局 ・骨子案ということで詳細が記されてはいないが、例えば、資料１-１Ｐ８のプロ

ジェクトの１（３）にある「公民館の機能強化」では、高齢者をはじめとする地

域の皆さんが、市役所に来なくとも、各地区の公民館で様々な手続きや相談がで

きる体制を考えている。 

・「公民館の機能強化」の２つ下にある、「高齢者等が住み慣れた地域で暮らし続け

るための支援」についても、具体的な施策を担当課と詰めているところである。 

・総合計画と連動している計画として、令和３年度開始の「第９次防府市高齢者保

健福祉計画」を策定中である。 

・資料１-２についてはあくまでイメージであり、大道や小野地域の部分について

は、ご意見を踏まえて素案を作成したい。 

 

 

Ｂ 委 員 

 

・メバル公園はニュースで見て知り、良い印象を持った。子どもだけではなく、お

年寄りの方が運動やストレッチができる器具があれば、より利用する方が増える

のではないかと思った。 

 

  

事 務 局 ・メバル公園に高齢者向けの器具が設置されているかどうか、手持ちの資料が無い

ため、後ほど確認させて頂きたい。 

（会議後、メバル公園に高齢者向けの器具が設置されていることを確認） 

 

 

Ｃ 委 員 

 

・全体としてすっきりとしており、一般市民としてもしっかり読み解くことができ

る良い計画になるのではないかと期待している。 

・資料１-１Ｐ１４の「分野別施策の推進」３－３②に「男女共同参画社会づくりの

推進」が示されている。男女共同参画社会づくりの課題は、産業・労働・教育を

はじめ、他の分野にもまたがっている。一方で行政は縦割りの部分もあることか

ら、その壁は厚く感じている。 

・各施策のベースに男女共同参画社会の推進を取り入れるとともに、男女共同参画

社会の推進のための具体的な事業を進めていただきたい。 

 

  

事 務 局 ・頂いたご意見を参考にして、素案に向けて検討したい。 

 

 

Ｄ 委 員 

 

・現在の計画が長文であるのに比べて、新たな計画は大変見やすく感じた。 

・子どもからお年寄りの方まで様々な市民が見る計画であるので、できるだけ専門

用語や横文字を減らし、使わざるを得ない場合は、わかりやすいように注釈を入

れてほしい。 

・重点プロジェクトが分野横断的に設定されており評価できるが、そのことによっ
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て新たな共通課題・共通目標が生まれてくると思われるので、それを洗い出す必

要があると思われる。 

・コロナにより大きな影響があるが、総合計画か個別計画のいずれかに、守りだけ

ではなく、少し攻めの政策的なものが必要であると感じた。 

・少子高齢化は、雇用やまちづくり等の面で、経済団体にとっても大きな課題であ

る。お年寄りも大事にしながら、子どもたちが防府に住んで、働いてくれるまち

づくりを考えていきたい。 

 

  

事 務 局 ・専門用語や横文字については、ご意見のとおり、注釈をつけるなどわかりやすく

したい。 

・重点プロジェクトについてはご意見を参考に、素案に向けて検討していきたい。 

・コロナ関係については、市長があいさつでも触れたが、必要な部分については厚

くしていきたい。 

・子どもの関係については、重点プロジェクトの３（未来を拓く子どもの育成）に

掲げているとおり、同じ方向で考えていきたいと考えている。 

 

 

Ｅ 委 員 

 

・資料１-１Ｐ６の将来人口のグラフについて、４０年後に人口が９万人になると

いうだけではイメージしにくいと感じた。これから防府が抱えるであろう課題、

例えば今後の建物の老朽化や、生産年齢人口が支える高齢者の人数などを市民に

見やすい形で示されると、自分事として考えられ、計画本文にも目を通してもら

えるのではないかと感じた。 

 

  

事 務 局 ・骨子案ということで簡素な表現になっているが、素案では、今のご意見を踏まえ

てもう少し説明を入れたいと考えている。 

 

 

Ｆ 委 員 

 

・現在の計画と比べて、大変見やすくなっている。 

・資料１-１Ｐ２に「２ 防府市の強み」が書かれているが、“強み”があれば“弱

み”も記述した方がよりわかりやすくなるのではないだろうか。 

 

  

事 務 局 ・当初“弱み”の記載についても考えていたが、資料１-１Ｐ３の「３ 社会状況」

と重なる部分が多かったため、今回は社会状況に含まれるものとして考えていた

が、ご意見を踏まえ、素案に向けて考えていきたい。 

 

 

Ｇ 委 員 ・資料１-１Ｐ１８記載の「基本方針４ 公民連携の推進」に関連して、防府市役
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 所は、協働を推進するため各所属に協働推進員が１名配置されるなど庁内体制が

整備され、すばらしいと感じている。この制度を推進し、協働推進員が地域の課

題を吸い上げて、協働事業提案制度に取り組むなどすれば、市民アンケートにあ

った「市政に市民の意見が反映されていない」という意見にも対応できるのでは

ないかと思った。協働によるまちづくりの推進や人材育成のためにも、この制度

を推進してほしい。 

 

  

事 務 局 ・協働推進員の体制については、今後もしっかりと取り組めるよう、人材育成も含

めて考えていきたい。 

 

 

Ｈ 委 員 

 

・重点プロジェクトが５つ用意されているが、プロジェクト１（Ｐ８）の「安全安

心を第一にした地域づくり」について、防災関係と地域福祉関係とに分けること

は可能か。 

 

  

事 務 局 ・骨子案の段階であることから、頂いたご意見を踏まえて検討したい。 

 

 

Ｉ 委 員 

 

・人口減少に関して、高校を卒業した若者の都市部への流出についてはなかなか防

げないと思われるが、どこかのタイミングで防府に帰ってきてくれるような、サ

ポートや支援・施策が充実すると、人口減少を少しは食い止められると思われる。 

・ＳＤＧsについては、触れないのか。 

 

  

事 務 局 ・若年層の人口減少については最重要課題の一つであり、検討中である。イメージ

としては、まちの魅力向上と、戻ってきやすくなるような具体的な施策を打って

いきたいと考えている。 

・ＳＤＧsについては、国を挙げた重要なテーマとなっていることは認識している。

骨子案では触れていないが、素案では何らかの形で記述したいと考えている。 

 

 

Ｊ 委 員 

 

・とても資料が見やすく、現在の厚めの計画に比べると読みやすい。しかし、あま

り簡潔になりすぎないよう、これから具体化される中で、しっかりとお願いした

い。 

・市民の皆さんが、自分のことと思って計画を見ないとなかなか前に進まないと思

われる。問いかけるような工夫等も入れていただきたい。 

・労働者の減少問題については、重点プロジェクトや施策につながるものだと思う

ので、併せて入れていただきたい。 
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事 務 局 ・現在の第４次総合計画は全体として約１７０～１８０ページであるが、新たな総

合計画は８０～９０ページをイメージしている。ページ数は半分程度になるが、

中身としては濃くしていきたい。 

・２点目の意見（労働者の減少問題）については、素案に反映できるよう検討した

い。 

 

 

次第４ 議題（２）第５次総合計画の策定スケジュールについて             

（事務局から資料２を説明。質問・意見等なし） 

次第４ 議題（３）その他                                

市  長 ・Ａ委員の意見に関して 

周辺部への対応をしっかりしたいという意味での防災ネットワークであるので、

ご意見をしっかりと踏まえたい。 

・Ｂ委員の意見に関して 

メバル公園は子どもの遊具がメインとなっているが、今後は公園等を整備するに

あたり、高齢者が運動できるようなことも考えていきたい。 

・Ｃ委員の意見に関して 

縦割りにならないよう、男女共同参画社会づくりを推進していきたい。 

・Ｄ委員の意見に関して 

行政側の常識としてではなく、子どもからお年寄りまでよくわかるような計画に

したい。 

・Ｅ委員の意見に関して 

４０年後に防府の人口がどうなるのか、防府の特性を表した人口推計等をお示し

したい。 

・Ｆ委員の意見に関して 

全国共通の課題ではなく、防府市独自の弱み・課題について、しっかりと踏まえ

たい。 

・Ｇ委員の意見に関して 

まさにこの計画は、市民の皆様と一緒になって、協働して進めなければならない

と考えており、そのような計画にしたい。 

・Ｈ委員の意見に関して 

項目立てについて、ご意見をしっかりと反映させた計画としたい。 

・Ｉ委員の意見に関して 

人口の社会減対策について、検討しているものを計画に反映したい。ＳＤＧsに

ついても、時代の流れであるので、しっかりと捉えていきたい。 

・Ｊ委員の意見に関して 

必要な項目はしっかりと計画に入れて、市民の皆さんが防府はこうなるのか、と

いうことがわかる計画としたい。 
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・計画のはじめのほうに、５年後、１０年後のまちのイメージをイラストで記載し

たいと考えている。１０年後はこうなりたい、５年後はどうなっている、という

イメージを描きたい。場合によっては、５年後の□□道路は“建設中”というよ

うな書き方になるかもしれないが、１０年後はこのようなまちが完成する、とい

うような計画にしたいと考えている。 

・いずれにせよ、官民一体となって、市民の皆様とともに進める計画、わかりやす

い計画としたいと考えている。今日頂いた意見を参考にしながら、次回の会議に

おいては、しっかりと素案をお示しできるように頑張っていきたいので、よろし

くお願いしたい。 

 

 

次第５ その他                                  

   （事務局から、次回日程等について案内） 

 

～ 閉 会 ～ 

 


